

La Unión Vascongada

DIARIO MONÁRQUICO

Año IV.

Servicio telegráfico,
postal
y telefónico.
Información general
y regional.

Redacción, Administración e Imprenta: Loyola, X, bajo
TELEFONO 162

San Sebastián.—Miércoles 28 de Noviembre de 1894.

Revistas extranjeras
literarias,
artísticas, industriales
y financieras interesantes
y de salones.

Núm. 1.166

De venta en Madrid: calle de Carretas, esquina a la de San Ricardo, puesto de periódicos

Probad el Cognac
HENRI GARNIER & C.

Politiqueo

La voz saca partido de su chiste del «bongo». Hace bien, pues ya que otra cosa no puede sacar.

Todo para demostrar que cuando pedía mucha agua y cuando pide poca; cuando le parecía ridículo andar buscando manantiales y cuando andaba «momiado» por los manantiales; cuando combate por excesiva la cantidad de 250 litros y cuando defiende el proyecto del Sr. Elósegui que trata de la misma cantidad... siempre dice la misma cosa.

Bueno, pues apúntese quince, y con venza a quien quiera de que lo blanco y lo negro son uno y lo mismo.

El caso es, que por fas ó por nefas, La voz siempre se encuentra en el disparadero de defender un interés particular en contra del interés del pueblo: el asunto de Hermite contra el Ayuntamiento; el del frontón de Beti-jai, contra el Ayuntamiento; el de los propietarios del barrio de Gros, contra el Ayuntamiento; el de un proyecto especial de conducción de aguas, contra el Ayuntamiento.

Eso de amparar desvalidos y enderezar entuertos es muy laudable; pero siempre da la casualidad que es contra el Ayuntamiento.

Y porque todo venga en su abono; ahí está su amigo el señor Calbetón a quien le da la ocurrencia de presentar un proyecto de ley reformando la ley general de aguas, para que se eleve —¡oh casualidad!— a 250 litros por habitante el tipo máximo de abastecimiento de las ciudades de España. Y según dicho cálculo —¡otra casualidad!— a San Sebastián le corresponde aumentar hasta un contingente de 100 litros. ¡Como el que proporcionan Urruzona y Bezuque sumados! ¡Feliz casualidad!

CRONICAS MADRILENAS

Batallones de empleados

Un senador se ha ocupado en anteriores días del exorbitante número de empleados que se encuentran guardados en las oficinas públicas.

Tiempo há que hablé a los lectores de LA UNION VASCONGADA de este mismo asunto.

En España el ideal de las familias es encontrar para su hijo un destino en las dependencias del Estado, donde es fama que se trabaja poco y se cobra bien. Este pensamiento no es de una clase determinada es una enfermedad de la actual generación de la patria.

El aristócrata desea una secretaria de embajada, para lucirse en los salones y percibir pingüe sueldo, sin que sufra las molestias de ningún trabajo moral y material; el joven de la clase media sueña con un empleo de oficial quinto de administración civil, con objeto de no trabajar y distraerse las horas que le obligan a permanecer en la oficina contemplando el humo del cigarro; y el hijo del pueblo que sabe algunos capítulos de la gramática parda, cuyo estudio está muy extendido en nuestra patria, aspira a una portería de ministerio, Diputación ó Ayuntamiento, una canongía si aquella es del Congreso ó el Senado.

Esta es la regla general. Hay honrosas excepciones; títulos del Reino que trabajan con fe y entusiasmo, industriales, literatos, artistas que dan a su patria días de gloria y obreros que trabajan sin cesar con esperanza y energía.

Pero estos, constituyen por desgracia la minoría exigua de la nación.

En todas las conversaciones de la mayoría de los españoles, en su aspiración constante se advierte el deseo de no agitarse, falta de ambición, anhelos modestos.

Quiéren la fortuna, pero se les figura que es imposible conquistarla ó que ha de llegar llovida del cielo y con fanatis-

mo propio de los musulmanes, no se esfuerzan en la lucha y se rinden diciendo:

—¡Mientras haya para los garbanzos! Esta frase es la aspiración de la mayoría de los españoles y si alguno intenta combatir, trabajar con firmeza para conquistar una posición o nombre, le califican de loco ó de inocente.

Resultado de la pereza nacional es que muchas grandes empresas que debían haber sido acometidas por españoles, están en manos de extranjeros que las explotan con provecho.

En Madrid, donde hay tantos grandes capitales empleados en papel del Estado, las compañías de luz eléctrica son extranjeras, la del gas lo mismo, y es raro encontrar un establecimiento sin géneros ingleses, franceses ó italianos.

La juventud frívola educada sin aspiraciones ni energías, descansa en las oficinas de los ministerios y los hombres que se llaman de negocios ven impasibles que las casas de banca, las empresas de los tranvías, la compañía de teléfonos y tantas más que podían citarse son todas extranjeras.

El padre más amante de su hijo se conforma con que le entregue en la Universidad el título de doctor en derecho ó medicina y crece sinceramente que ha cimentado ya el porvenir de su sucesor.

¡La industria! ¡El comercio! ¡La literatura! ¡La ciencia verdadera! Ilusiones, palabras.

Con el título, su hijo podrá conseguir un empleo de 10.000 reales al año, y ya es bastante.

De este modo se consigne que cuantos presupuestos se confeccionan son ridículas ficciones y que las economías que pide el país no se realizan nunca.

Hermanos, hijos, yernos y paniaguados de los hombres públicos cobran de la nación a la cual no prestan ningún servicio, y como los que producen y trabajan son muchos menos que los que cobran, mientras que un hombre de inteligencia superior y un Gobierno de energía indomable no modifiquen el carácter nacional, continuaremos lo mismo.

Es una obra poco simpática para la mayoría de los españoles, pero hace falta fortificar los organismos del país arrojando de la administración pública a los holgazanes que dormitan en las oficinas; proteger al comercio, a la industria y a las empresas honradas que sean puramente españolas y condenar a no comer al que no quiera trabajar.

Mientras paguen los españoles y cobren los extranjeros y los hijos de España que trabajan un día y otro, vean que el fruto de sus vigilias sirve para que los cochuelistas y los farsantes de la política vivan con lujo, la patria perderá fuerzas cada día y la sociedad se irá destruyendo lentamente.

Es muy bonito hablar de chisperos y manolas, de nuestras glorias militares y de otras cosas que pasaron a la historia, pero debe tenerse en cuenta que se acerca el siglo XX, de la electricidad, del progreso, de la rapidez, del vigor y del trabajo y que si los españoles continúan pensando y haciendo lo mismo que hace dos centurias, la nación será más débil cada vez y más pobres sus habitantes.

Los batallones de empleados, no luchan por la patria, al contrario, en constante guerra civil, destruyen la industria y el progreso intelectual y material que son la vida y la gloria de las sociedades modernas.

GABINO RESILLER.

Madrid Noviembre.

La boina

La barretina catalana ha mudado de hechura y está trocada en la boina francesa y vascongada, y en Guipúzcoa, Vizcaya y en Olot se fabrican millares de boinas.

En otros tiempos se daba un color político a la boina, pero ahora esta preocupación ha pasado; pues todos los que han viajado saben que la boina es la gorra más cosmopolita que se conoce, porque ya de tiempo inmemorial, en el Mediodía de Francia, en el antiguo Bearn, y en la navarra francesa se usaba y se usa la boina; como se usaba en la Saboya, Suiza y Alemania, y en toda la Italia en la Edad Media, como en España en las Vas-

congadas y ahora en Cataluña, Aragón, Rioja, Burgos y Santander, en particular en invierno; y con motivo de ir a veranear los madrileños en las Vascongadas, ha hecho que los caballeros de la corte que pasan en aquellos países el verano, adopten la boina como gorra de viaje, y para usarla en casa durante el invierno.

La clase obrera de Barcelona la usa, habiéndola puesto en moda en dicha ciudad los muchos obreros franceses que hay en ella.

No lejos de Barcelona se han fundado fábricas de boinas finas para los caballeros que usan en casa y para sus viajes, las cuales se exportan a otros países.

INDUMENTARIA

Al recorrer en Vitoria sus accidentadas calles vi un sujeto de buen porte, con gran tricorno y buen fraque, oprimiendo entre sus manos una vara, con donaire, como símbolo de mando que daba tono a su traje; y al mirarle atentamente dije para mi talante (pues capote no tenía): «¿qui está el señor alcalde? Más de allí a muy poco raro, luciendo también su talle, vi otro en la misma forma y otros dos algo más tarde. Contemplaba con sorpresa aquella extraña falange, sorpresa mayor, conforme iba aumentando la clase. Y resultando su número á mi ver, considerable, exclamé todo aturrido: «¿pues, señor, cuántos alcaldes! Hasta que vi á uno de ellos que olvidándose del traje, según colegí, se puso á luchar con unos canes.

OMAR CELÍN.

RECORTES

La edad de los Reyes.—Un parlamento en huelga.—Manos sucias.

La muerte de Alejandro III ha disminuido el número de los soberanos europeos que han llegado á la edad madura. Si se exceptúa á León XIII, con sus ochenta y cuatro años, y que no puede llamarse propiamente un soberano, el decano de los monarcas es Cristiano IX, que aún cuando tiene sesenta y seis años uno más que la reina Victoria, está sin embargo por bajo de ella, como duración de reinado, puesto que no ocupa el trono sino desde 1852, mientras que S. M. británica ocupa el suyo desde 1837.

Vienen ensguida el rey Oscar, de Suecia, con sesenta y cinco años; el Emperador de Austria, que ha cumplido los sesenta y cuatro, el rey Carlos de Rumania, con cincuenta y cinco; el sultán de Turquía, con cincuenta y dos; el rey de Italia, que ya pasa de los cincuenta; y el rey José de Grecia, que los cumplirá en Diciembre próximo.

Ensguida entramos en la serie de soberanos jóvenes.

El emperador de Alemania, que tiene treinta y cinco años; el de Rusia, con veintiseis años; el rey Alejandro de Servia, con dieciocho años; la reina Vilhelmine de los Países Bajos, con dieciseis años; y el rey de España que solo tiene ocho años.

Estos cinco últimos monarcas tienen todos ellos juntos, el mismo número de años que Gladstone, que aún no es el decano de los contemporáneos célebres, pues tiene dos años menos que Lesseps.

La huelga que estos días hay en Atenas excede en originalidad á todas las conocidas.

El Gobierno ha abierto en paz y en gracia de Dios las Cortes, pero la mayoría se ha encerrado al punto en tal retraimiento que, á la hora de las sesiones, los diputados de oposición son más numerosos que los ministeriales.

Hay que advertir que en Grecia la elección de presidente del Congreso es asunto aún más importante que en los otros Parlamentos de Europa.

De ahí el apuro de Tricoups al ver que los diputados ministeriales no se presentaban en número suficiente para que la victoria del candidato ministerial fuese posible.

La oposición, aprovechando esta circunstancia, reclamó que se eligiera presidente; el de edad quiso demostrar que no podían tomarse acuerdos por falta de número de diputados; insistieron los adversarios del gabinete en su demanda, y como de llegar á contarse los diputados presentes no hubiera podido menos de prevalecer su dictamen, el ministerio adoptó una medida heroica.

Abandonó la Cámara con los pocos ministeriales fieles, y entonces no hubo ya el número de representantes exigido por el Reglamento.

En este estado continúan las cosas.

Los diputados de la mayoría no acuden al Congreso, á pesar de las gestiones de Tricoups.

El Gobierno y los ministeriales que no le han vuelto la espalda tampoco asisten, para que no se complete el número preciso para la elección de presidente; y las oposiciones, viéndose chasqueadas, gritan, amenazan, se quejan, pero no se deciden á tomar acuerdo alguno, que sería antirreglamentario.

Si continúa esta situación y se cansan de ir en vano á la Cámara, la huelga parlamentaria será completa.

Las rayas de la yema del dedo pulgar varían en cada individuo, sin que se haya dado el caso de encontrar dos iguales.

Esta circunstancia, conocida de antiguo, se ha propuesto diferentes veces á la policía como medio de identificar la personalidad de un criminal ó de un perseguido.

Este medio de identificación acaba de ser utilizado en los Estados Unidos. En el trayecto de Nueva York á Nueva Orleans un empleado de correos violó un pliego de valores declarados, y después de sustraer de él los billetes de Banco que contenía, de completar su peso con papeluchos, y demás manipulaciones criminales, lo volvió á cerrar y lacrar con la destreza que caracteriza á los ladrones experimentados.

Pero al oprimir el sobre, para pegarlo, con el dedo pulgar sucio de tinta, dejó marcado el sello de su personalidad en el papel sin darse cuenta de esta huelga acusadora que ha sabido aprovechar la policía norteamericana.

En efecto; invitados todos los empleados por cuyas manos había pasado el pliego, á imprimir la yema del dedo pulgar sobre una plancha de cera blanda, estas marcas fueron agrandadas por medio de la fotografía, comparadas con la impresa en el sobre violado y dieron por resultado el descubrimiento indudable del criminal, que ingresó en la cárcel en clase de individuo de *manos sucias*.

POR TELEGRAFO

Sagasta y los mineros—Lo de la enseñanza

Madrid 27, 3 t. Se ha comentado mucho que Sagasta se haya negado anoche á recibir la visita de una comisión de mineros de Cartagena.

Vincenti informó favorablemente la solicitud de los estudiantes de libre enseñanza, que pedían hubiera convocatoria de exámenes en Enero; pero Puigcerver lo denegó.

Vincenti ha hecho pública esta circunstancia, pues dice quiere hacer constar que su criterio es el mismo que presidió á la creación de la enseñanza libre.—B.

Las Cámaras.—El Congreso

Madrid.—(Varias horas.) La primera parte de la sesión se dedica á preguntas.

Osma, García Alix y Ruiz censuran el concierto que se ha hecho con los fabricantes de explosivos, pues la contribución de esa industria debía producir al Estado dos millones de pesetas más.

Gamazo defiende aquel concierto, y dice que está hecho de un modo legal y beneficioso al Tesoro público.

Debate político.—Rectifica Giberga, repitiendo su defensa del programa autonomista.

Rectifica después Romero Robledo, sosteniendo que aquel programa es un peligro para la patria.

A lo cual replica Giberga que los autonomistas aman á la patria, pero la quieren de otra manera que sus adversarios.

Interviene Silvela en el debate. Manifiesta que para llegar á transacciones en el punto de las reformas de Cuba se necesitan gobiernos fuertes, mientras el actual es débil y está dividido en el mismo asunto de la reforma.

Enaltece á la Unión constitucional que ha prestado tantos servicios á la causa de España; y condena la Cámara única, reforma hipocrita que no significa una transacción con los separatistas sino una imposición que mancilla el prestigio de España en Cuba.

Abarzua manifiesta que se alegra haber encontrado una fórmula de transacción que obtiene el beneplácito de todos los partidos en un asunto de alto interés nacional.—B.

En el Senado

Madrid 27, 9 n. El conde de Canga Argüelles felicita al ministro de Gracia y Justicia por su orden circular prohibiendo la publicidad de las ejecuciones capitales en las cárceles y la publicación de detalles y datos acerca de los reos en la prensa.

El obispo de Salamanca anuncia que intervendrá en la interpelación sobre asuntos de la enseñanza, y lamenta el olvido en que se tiene la enseñanza religiosa, pues no se le da ni la más mínima participación en los estudios de la segunda enseñanza.

El duque de Tetuán y Hernández Iglesias apoyan una proposición manifestando que se ha quebrantado la ley de relaciones de los cuerpos colegisladores.

Se desecha por 94 votos contra 63, en votación nominal, dicha proposición.—B.

Terremotos.—Enseñanza—Sport vasco

Madrid 27, 9,40 n. Se han reproducido los temblores de tierra en Italia.

En Brescia, Bolonia y Verona fué grande el terremoto y ocurrieron muchas desgracias.

Reina gran pánico en las comarcas.

Puigcerver, á quien ha visitado otra comisión de estudiantes, ha dicho que procurara ver si puede convocar exámenes de enseñanza libre en Enero.

Han jugado en Jai-alai Sarasúa é Iturriz contra Ayestaran y Lasarte. Quedaron estos últimos en 42 tantos.

El padre Zeferino—La mujer de Bismarck—En China

Madrid 27, 10 n. El cardenal Zeferino González tuvo que suspender anoche su viaje, pues en el momento de marchar á Lourdes le acometió un síncope que le duró largo tiempo.

Sigue en gravísimo estado, y se teme de un momento á otro fatal desenlace de su enfermedad.

Ha fallecido la princesa Bismarck. era muy anciana y sufría de un crónico padecimiento.

Sus funerales serán una manifestación de duelo y al mismo tiempo de cariño para el canciller de hierro.

Dícese que á éste le ha afectado mucho la muerte de su esposa y se halla enfermo de cuidado.

Las tropas japonesas han continuado su movimiento de avance apoyadas en las posiciones conquistadas de Port Arthur.

Se preparan para seguir sobre Pekín.

Varias noticias

Madrid 27, 10,30 n. Ha tomado posesión Barroso de la dirección de Correos y Telégrafos.

Se asegura que Puigcerver modificará las reformas de Groizard.

Dícese que ha quedado aplazado hasta Enero el empréstito.

Ha circulado el rumor de que el general Calleja ha presentado su dimisión, cuando ha sabido los debates de la Cámara.

En los centros oficiales niegan la noticia, pero se habla de telegramas par-